











## 2. Jenis Data Skunder

Jenis data skunder adalah catatan tentang adanya sesuatu yang jaraknya lebih jauh dari data orisinal.<sup>64</sup> Data yang ada dalam pustakapustaka juga termasuk data skunder.<sup>65</sup>

Jenis data skunder ini bersumber dari data (non lisan) berupa catatan-catatan, rekaman, dokumen-dokumen, file dan arsip yang dapat digunakan sebagai data pelengkap.

### E. Metode Pengumpulan Data

Metode pengumpulan data ialah cara-cara yang ditempuh peneliti untuk mendapatkan data-data dan fakta yang terjadi dan terdapat pada objek dan subjek penelitian. Adapun metode yang digunakan penulis adalah sebagai berikut :

#### 1 Observasi

Metode observasi adalah suatu cara untuk menghimpun bahan-bahan keterangan (data) yang dilakukan dengan mengadakan pengamatan dan pencatatan secara sistematis terhadap fenomena-fenomena yang sering dijadikan sasaran pengamatan.<sup>66</sup> Pengamatan tersebut bisa berkenaan

---

<sup>64</sup> Moh, nasir. h.9

<sup>65</sup> Margono, h.23

<sup>66</sup> Anas Sudijono, *Pengantar Evaluasi Pendidikan* (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2005), h.

dengan cara guru mengajar, peserta didik belajar, kepala sekolah sedang memberikan pengarahan, dan lain sebagainya.<sup>67</sup>

Dalam penelitian ini, hal-hal yang akan diobservasi adalah model pendidikan inklusif yang diterapkan di SMK Negeri 1 Sidoarjo serta faktor pendukung dan faktor penghambatnya.

## 2 Wawancara

Wawancara sering disebut juga dengan interview, yaitu dialog yang dilakukan oleh pewawancara untuk memperoleh informasi dari terwawancara. Interview yang digunakan dalam metode ini adalah interview terpimpin di mana pewawancara terlebih dahulu mempersiapkan kuesioner yang akan diajukan kepada informan (interview guide), tetapi penyampaian pertanyaan bisa secara bebas.<sup>68</sup>

Metode ini digunakan sebagai alat untuk mengumpulkan data mengenai pendidikan inklusif dari informan utama dan informan pendukung.

Dalam penelitian ini, hal-hal yang akan diwawancarakan meliputi: kepemimpinan kepala sekolah di sekolah inklusif, kurikulum sekolah, penetapan guru ajar di kelas, evaluasi hasil belajar peserta didik berkebutuhan khusus, dan administrasi sekolah.

---

<sup>67</sup> Nana Shaodih, *Metode Penelitian*, h. 220.

<sup>68</sup> Dudung Abdurrahman, *Pengantar Metode Penelitian* (Yogyakarta: Galang Press, 2000), h.









dikemukakan pada tahap awal didukung oleh bukti-bukti yang valid dan konsisten pada saat peneliti kembali ke lapangan mengumpulkan data, maka kesimpulan yang dikemukakan merupakan kesimpulan yang kredibel.

Dengan demikian kesimpulan dalam penelitian kualitatif mungkin dapat menjawab rumusan masalah yang dirumuskan sejak awal, tetapi mungkin juga tidak, karena seperti yang dikemukakan bahwa masalah dan rumusan masalah dalam penelitian kualitatif masih bersifat sementara dan akan berkembang setelah peneliti berada di lapangan.

Kesimpulan dalam penelitian kualitatif adalah merupakan temuan baru yang sebelumnya belum pernah ada. Temuan dapat berupa deskripsi atau gambaran suatu objek yang sebelumnya masih remang-remang atau gelap sehingga setelah diteliti menjadi jelas, dapat berupa hubungan kasual atau interaktif, hipotesis atau teori.